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HÁ 37 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Acessibilidade
Associação Iguais nas Diferenças volta a realizar a 
Caminhada da Acessibilidade, com o objetivo de 
mostrar as dificuldades de locomoção principalmente 
de cadeirantes. No anel central de Pato Branco, foram 
encontrados obstáculos como: buracos, pontos 
sem calçadas, desnível de pavimento, degraus entre 
calçadas e faixas elevadas e rampas inapropriadas, ou 
a inexistência delas. E a percepção é de que em um 
ano a situação piorou. PÁG. 4

MELHORA NO TRÂNSITO 
DEVE OCORRER A PARTIR 
DA CONSCIENTIZAÇÃO 
DA POPULAÇÃO, APONTA 

DOLENGA PÁG. 3

Avenida de Bom 
Sucesso do 
Sul receberá 
novo asfalto PÁG. 8

PM apreende 
10 mil carteiras 
de cigarros 
na região PÁG. 10

Duduzinho é eleito 
melhor ala direito 
da Copa Mundo do 
Futsal Sub-21 PÁG. 11

REGIONAL SEGURANÇA ESPORTE

Divulgação CMPB
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Açougueiro
Auxiliar de limpeza

Auxiliar de manutenção predial
Carreteiro (motorista de 

caminhão-carreta) 
Copeira de hospital

Fiscal de caixa
Operador de caixa

Serralheiro de metal
Soldador
Zeladora

O deputado Arthur 
Maia (União-BA) foi elei-
to presidente da Comissão 
Parlamentar Mista de In-
quérito (CPMI) que investi-
gará os atos antidemocrá-
ticos de 8 de janeiro. Ao 
assumir, o parlamentar de-
signou a senadora Eliziane 
Gama (PSD-MA) como rela-
tora. O colegiado também 
elegeu os senadores Cid 
Gomes (PDT-CE) e Magno 
Malta (PL-ES) como vice-
-presidentes.

Ao assumir a presidên-
cia da CPMI, Arthur Maia 
afirmou que o colegiado in-
vestigará o que chamou de 
“narrativas” sobre os ata-
ques em que o Congresso 
Nacional, o Palácio do Pla-
nalto e o Supremo Tribu-

nal Federal (STF) foram in-
vadidos e depredados em 
Brasília. “Temos a respon-
sabilidade de zelar por esse 
legado democrático, trazido 
por tantos homens e mulhe-
res, alguns que perderam a 
sua vida”, disse.

“Não é razoável que não 
tenhamos vivido aquilo que 
aconteceu no dia 8 de janei-
ro, com a invasão da sede 
dos Três Poderes e aqui a 
essa Casa, ao Supremo Tri-
bunal Federal, ao Palácio do 
Planalto, e nada disso seja 
investigado por esta própria 
Casa. Sabemos que há uma 
narrativa de que tudo que 
aconteceu está envolvido 
em uma orquestração maior 
de um possível golpe para 
interromper a democracia 

no Brasil. Isso tem que ser 
investigado, isso não pode 
passar em branco”, acres-
centou o deputado.

Na avaliação do depu-
tado, a diferença dos tra-
balhos da comissão e as in-
vestigações e análises que 
já acontecem no âmbito do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) é a “transparência”, 
pois acontecerão “em praça 
pública”.

“Por outro lado, sei tam-
bém que existe narrativa de 
que houve facilitações, en-
fim. Todos esses discursos 
existem, e nós, 64 senado-
res e deputados, teremos 
obrigação de, com toda ho-
nestidade, colher as pro-
vas e fazer isso publicamen-
te, porque afinal de contas 

o grande mérito dessa CPI 
é fazer as coisas em ‘praça 
pública’”, concluiu

A relatora ressal-
tou a importância do de-
bate para o fortalecimen-
to da democracia no país 
e a representação femini-
na na mesa que conduzirá 
os debates na comissão. Na 
próxima sessão, a senado-
ra apresentará o plano de 
trabalho da comissão. As 
reuniões serão realizadas 
semanalmente às quintas-
-feiras, às 9h. “Houve uma 
tentativa de golpe, mas não 
conseguiram. O fato é cla-
ro: todos aqui somos con-
tra aquilo que aconteceu, 
independentemente do que 
é base ou oposição”, disse. 
(Agência Brasil)

Arthur Maia é eleito presidente da CPMI de atos 
antidemocráticos

O Governo do Estado 
colocou o pé na estrada na 
quinta-feira (25) com o lan-
çamento do projeto Rede 
399, da Secretaria de Esta-
do do Planejamento (SEPL). 
A maratona de encontros 
vai apresentar, em 25 mu-
nicípios paranaenses, as 
principais ações do Estado 
na área: o Plano Plurianu-
al (PPA), que orienta o orça-
mento do Estado, e os pro-
gramas Paraná Produtivo 
(Fase II) e Conecta399.

O projeto é realizado 
em parceria com a Assem-
bleia Legislativa do Estado 
do Paraná – Comissão de 
Orçamento, tem apoio das 
governanças definidas pela 
primeira fase do Paraná 
Produtivo, e vem reunindo 
lideranças locais, setor pro-
dutivo, associações, univer-
sidades, deputados, prefei-
tos, vereadores e secretários 
municipais.

O primeiro encontro 
aconteceu em Castro, pela 
manhã, passando por Ponta 
Grossa no período da tarde, 
com reuniões que, nesta pri-
meira etapa, continuam ao 
longo de toda a sexta-feira 
(26) pelo Sudoeste, em Fran-
cisco Beltrão e Pato Bran-
co. “O projeto Rede399 sur-
giu da necessidade de fazer 
uma discussão ampla com a 
sociedade, sobretudo com 
as governanças que reúnem 
as entidades regionais, pois 
ninguém sabe mais sobre 
a realidade local do que os 
atores de cada região”, expli-
cou o secretário de Planeja-
mento, Guto Silva, que coor-
dena os eventos. “Com esta 

iniciativa, o planejamento 
regional será inserido no or-
çamento do Estado”.

O diretor de Projetos da 
SEPL, Marcos Marini, apre-
sentou um pouco mais dos 
programas. Ele disse que o 
Conecta399 busca justa-
mente capacitar e possibili-
tar que os gestores públicos 
municipais tenham acesso 
a fomento e a projetos do 
Estado, enquanto o Paraná 
Produtivo vai possibilitar 
ações direcionadas aos terri-
tórios não atendidos na pri-
meira edição a partir das ne-
cessidades apontadas pelas 
lideranças locais. Os diag-
nósticos devem gerar 650 
propostas de ação, que se-
rão analisadas e podem ser 
incluídas no PPA. “Estamos 
desenvolvendo uma série de 
iniciativas para aproximar 
as discussões de planeja-
mento das realidades locais. 
O Conecta399 procurar for-
matar uma rede e o Paraná 
Produtivo, voltado a reunir 
demandas, vai chegar a mais 
municípios. Com essas duas 
iniciativas vamos, por con-
sequência, gerar valor para 
o PPA, que ajuda a agrupar 
de modo amplo as ações ne-
cessárias ao desenvolvimen-
to do Estado”, disse.  

Levar o PPA às regiões é 
uma forma de mostrar o al-
cance do instrumento e es-
clarecer as formas como os 
territórios podem contribuir 
para que as demandas sejam 
atendidas, reforçou João Gio-
na, diretor de Planejamento 
da SEPL. “O Plano Plurianu-
al é o principal instrumento 
de planejamento do poder 

público estadual, que vai es-
tabelecer as metas e as prio-
ridades para os próximos 
quatro anos. Todas as ações, 
pleitos e anseios da popula-
ção precisam ser traduzidas 
em metas para serem execu-
tadas orçamentariamente”, 
explicou.

A ideia desse encontro, 
segundo ele, é explicar es-
ses instrumentos de manei-
ra muito simples: mostrar o 
PPA de maneira direta e ob-
jetiva, para que se entenda 
como as contribuições que 
eles fizeram – tanto em con-
sulta pública do PPA quanto 
no Paraná Produtivo – vão 
se refletir no plano e como, 
depois, eles vão monitorar a 
execução dessas entregas.

Entre as questões-chave 
focadas pelo PPA, de acor-
do com Giona, está a busca 

pelo aumento do Índice de 
Desenvolvimento Humano 
(IDH), que exige ampliação 
de investimentos, melhora 
da produtividade, aprimo-
ramento da educação, re-
dução da mortalidade e da 
desigualdade. “Para alcan-
çar esse objetivo, planejar 
é a única ferramenta – visto 
que a lei orçamentária não 
define metas, apenas desti-
na recursos –, por este mo-
tivo é importante que as de-
mandas regionais estejam 
no PPA, caso contrário elas 
não têm como ser realiza-
das”, disse.

Apoio da 
Assembleia

O presidente da Comis-
são de Orçamento da As-
sembleia Legislativa, depu-
tado Luiz Claudio Romanelli, 

explicou que a ideia da 
Rede399 se destaca ao ino-
var o debate sobre o PPA, 
sempre realizado pela Alep, 
mas, agora, com uma par-
ticipação maior de setores 
da sociedade. “Esse projeto 
com a SEPL visa qualificar 
o debate com a sociedade, 
para que, posteriormente, 
os deputados possam apre-
ciar as demandas e arredon-
dar essas propostas”, disse.

Romanelli detalhou que 
as demandas que vão surgir 
ao longo do caminho irão 
auxiliar na melhora das po-
líticas públicas, que hoje vi-
sam os Objetivos do De-
senvolvimento Sustentável 
(ODS). “Essas 17 diretrizes 
são o grande plano de go-
verno global existente, e são 
o que vai fazer com que te-
nhamos uma sociedade me-

lhor, mais igualitária e com 
mais oportunidades e res-
peito em relação às pesso-
as, com que o Paraná seja 
um Estado mais próspero 
e inclusivo, que gere ren-
da e mais oportunidades”, 
afirmou.

Conecta 399 
 Lançado em 12 de abril, 

o Conecta399 é um conjun-
to de ações da Secretaria do 
Planejamento visando unir 
prioridades identificadas 
nos territórios e oportunida-
des de captação de recursos 
para o planejamento territo-
rial integrado. Seus focos são 
a cultura do planejamento e 
a promoção do desenvolvi-
mento por meio de ações es-
tratégicas e o fortalecimento 
dos canais de comunicação 
territorial. (AEN)

Com Rede 399, Governo começa a percorrer todas as 
regiões para discutir planejamento e orçamento

Reuniões da primeira etapa continuam nesta sexta-feira em Francisco Beltrão e Pato Branco

Alex AdAm/SePl
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Inovação
O BRDE é o maior repassador de recursos para projetos de 

inovação por meio da Financiadora de Estudos e Projetos (Finep) 
de todo o Brasil. Linha do governo federal fomenta ciência, tec-
nologia e inovação. O BRDE captou e liberou para os três estados 
do Sul, de 2013 até de 2023, 43,4% do volume total operado em 
todo o país pelos agentes financeiros da Finep.

Marcha para Jesus
Os deputados estaduais aprovaram o projeto que declara a 

Marcha para Jesus Patrimônio Cultural de Natureza Imaterial do 
Paraná. De acordo com o projeto, compete ao Estado estimu-
lar, apoiar, preservar e divulgar as manifestações culturais, reli-
giosas e expressões artísticas, inclusive as iniciativas populares. 
“A Marcha para Jesus é um patrimônio cultural do paranaense, 
que traz a paz, a alegria, a esperança às pessoas e, acima de tudo, 
o nome de Deus”, afirmou a deputada e cantora Mara Lima (Re-
publicanos).

Feirão do Imposto
Para chamar a atenção sobre a alta carga tributária brasilei-

ra, que representa 33% do Produto Interno Bruto (PIB), segundo 
o Instituto de Pesquisa de Economia Aplicada (Ipea), o Feirão do 
Imposto de Maringá terá venda de gasolina, sorvete, estaciona-
mento, colchão e pão sem imposto. O Feirão do Imposto de Ma-
ringá vai acontecer até o dia 31 de maio.

O feirão
Neste ano, o Feirão tem como tema “Prospera, Brasil – uma 

contramão na Estrada Estagnada”, para sensibilizar a importân-
cia da aprovação de uma reforma tributária justa e eficiente. Na-
cionalmente o evento tem organização da Confederação Nacio-
nal dos Jovens Empresários (Conaje) e no Paraná, a Faciap Jovem 
é responsável por disseminar o projeto em dezenas de cidades.

CPMI
O deputado federal Filipe Barros (PL) é o único parlamentar 

paranaense membro titular da Comissão Parlamentar Mista de 
Inquérito (CPMI) dos atos antidemocráticos de 8 de janeiro, com 
32 membros entre deputados federais e senadores. A CPMI foi 
instalada nesta quinta-feira (25).

CPMI II
Como suplentes da comissão, o Paraná tem três represen-

tantes: o senador Sérgio Moro (União Brasil) e os deputados fe-
derais Felipe Francischini (União Brasil) e Aliel Machado (PV). 
A comissão será presidida pelo deputado federal Arthur Maia 
(União Brasil-BA) e terá como relatora a senadora Eliziane Gama 
(PSD-MA).

Ponte de Guaratuba
O Tribunal de Contas do Estado do Paraná (TCE-PR) pro-

moverá, na próxima terça-feira (30), um painel de referência so-
bre a licitação para a construção da Ponte de Guaratuba, no Li-
toral do Estado. O debate se justifica pela importância da obra 
a ser executada na Baía de Guaratuba, ligando, pela PR-412, os 
municípios de Matinhos e Guaratuba, além de seus acessos. 
Com extensão de 1.244 metros e tabuleiro (piso de rodagem) 
de 14.057 metros quadrados, a obra foi contratada por R$ 387 
milhões.

A ponte
Atualmente estão sendo feitas sondagens subaquáticas, 

elaborados os relatórios de engenharia dos projetos e os rela-
tórios ambientais visando a obtenção da próxima licença am-
biental, a Licença de Instalação da Ponte de Guaratuba. A ponte 
terá comprimento de 1.244 metros, com largura útil mínima de 
22,60 metros. Estão previstas quatro faixas de tráfego, duas fai-
xas de segurança, barreiras rígidas de concreto New Jersey, cal-
çadas com ciclovia em ambos os lados e guarda-corpo nas extre-
midades da ponte.

Vagas no TSE
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) indicou os advo-

gados Floriano Azevedo Marques e André Ramos Tavares para 
as duas vagas de ministros efetivos que estavam abertas no Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE). O advogado Floriano de Azevedo 
Marques é professor e ligado a Alexandre de Moraes. André Ra-
mos Tavares já atua como ministro substituto no TSE.

Aline Vezoli
aline@diariodosudoeste.com.br

Com o tema “No trânsito escolha a 
vida”, o município de Pato Branco está 
realizando ao longo deste mês a cam-
panha Maio Amarelo, em alusão ao Dia 
Mundial do Trânsito, celebrado em 5 
de maio. A campanha conta com a par-
ticipação do Departamento Municipal 
de Trânsito (Depatran), 3° Batalhão da 
Polícia Militar (3° BPM), Detran-PR, 
Polícia Rodoviária Federal (PRF), Ba-
talhão da Polícia Rodoviária Estadual 
(BPRv), Sest/Senat e entidades ligadas 
as classes de motoristas e autoescolas.

O Maio Amarelo é um mês dedica-
do ao movimento de segurança e pro-
teção à vida no trânsito. Ao longo do 
mês foram realizadas palestras em es-
colas e empresas, blitz educativa no 
trânsito, distribuição de panfletos para 
fortalecer a conscientização dos moto-
ristas e pedestres sobre a responsabi-
lidade e dever de cada um no trânsi-
to, com o objetivo de reduzir o número 
de acidentes e, consequentemente, de 
mortes e feridos.  

De acordo com o diretor do Depa-
tran, Robertinho da Luz Dolenga, o De-
patran analisou todo o trabalho desen-
volvido ao longo da campanha como 
“extremamente positivo. Nós conse-
guimos conversar com a comunidade 
por meio da imprensa, de palestras, 
de blitz educativas, levando para a po-
pulação toda a problemática sobre o 
trânsito e integrando a comunidade na 
tentativa de diminuir o número de aci-
dentes e o número de mortes”.

Dolenga aponta que até o final 
desse mês, as ações devem continu-
ar e a problemática sobre o trânsito 
é abordada durante todo o ano devi-

do ao montante de veículos que estão 
transitando no município diariamente.

“Nós temos que nos atentar ao 
detalhe da dificuldade de trânsito em 
Pato Branco, pois nossa cidade cres-
ceu muito nos últimos anos. Temos 
uma frota circulante de quase 70 mil 
veículos e uma tendência de aumento”, 
destaca.

O diretor complementa que nos 
próximos sete anos haverá um au-
mento significativo, pois, a popula-
ção teve mais de 30% de crescimento 
nos últimos 10 anos. “Se projetarmos 
para 2030, teremos uma população 
de aproximadamente 130 mil pessoas 
e uma frota de quase 90 mil veículos, 
ou seja, se nossa dificuldade hoje está 
grande, será muito maior no futuro”.

As alternativas para contornar a 
situação no futuro, segundo Dolenga, 
está sob o ponto de vista de engenha-
ria de tráfego no Sistema Viário, po-
rém, a conscientização da população 
se faz necessária.

“A população precisa estar cons-
ciente da necessidade de dirigir com 
atenção e usar o cinto de segurança 
para evitar ferimentos em acidentes 
ou óbitos”, comenta.

Para o diretor, por mais que o po-
der público necessite fazer sua parte, 
cabe a população a mudança de hábi-
tos como condutor e como pedestre, 
agindo corretamente no trânsito. “En-
tão esta é a mensagem que queremos 
transmitir para a população, que ela 
tem o dever de integrar esse trabalho 
agindo corretamente, estendendo esse 
pensamento a outras pessoas”.

Escolinha de trânsito
Anunciado pela administração pú-

blica de Pato Branco em março deste 

ano, o projeto da Escolinha de Trânsito 
está ganhando forma, segundo Dolen-
ga, com o objetivo de ampliar a cons-
cientização sobre as regras e as boas 
práticas no trânsito.

Na época, o anúncio realizado pela 
Prefeitura enfatizou que a escolinha 
deverá ser voltada para alunos do 1° 
e 3° ano e alunos do ensino fundamen-
tal I de todas as escolas do município.

“Nós temos esse pensamento que 
devemos trabalhar o público que será 
o motorista de amanhã, então estamos 
trabalhando em um programa junto a 
escolas e queremos intensificar isso”, 
comenta Dolenga.

Como uma forma de ampliar o 
projeto, a equipe do Depatran solicitou 
parceria ao Departamento de Trânsito 
do Paraná (Detran-PR), para a elabo-
ração do projeto arquitetônico. “Nesse 
sentido, estamos com tratativas junto 
ao Detran para que elaborem um pro-
jeto que já é desenvolvido em algumas 
cidades”, comenta.

O diretor afirma que uma equi-
pe do departamento já esteve em Pato 
Branco, aprovou o terreno onde será 
alocada a escolinha e, atualmente, es-
tão no aguardo do projeto.

“Após isso, faremos complemen-
tarmente o projeto de uma edificação 
de apoio onde vamos integrar sala de 
aula e ambiente adequado para a edu-
cação de trânsito. Eu acredito que ain-
da neste ano teremos o projeto finali-
zado”, destaca.

Com toda a liberação, o Depatran 
poderá fazer os encaminhamentos ne-
cessário para execução e aumento da ca-
pacidade, atingindo mais alunos, “tanto 
da rede pública, quanto da rede privada, 
buscando uma eficiência ainda maior so-
bre a conscientização no trânsito”.

Depatran faz avaliação 
positiva sobre o Maio Amarelo

Depatran evidencia a necessidade de conscientizar os futuros motoristas de Pato Branco

Rodinei SantoS/ aSSeSSoRia PMPB
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Em setembro de 2022, 
nas ações do Dia Nacional 
de Luta da Pessoa com Defi-
ciência, o Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE) divulgou um estu-
do inédito sobre deficiência 
e desigualdades sociais no 
Brasil.

O levantamento que 
teve como base de dados a 
Pesquisa Nacional de Saúde 
(PNS) de 2019 revelou que 
naquele ano, haviam 17,2 
milhões de pessoas com al-
gum tipo de deficiência no 
país, o levantamento levou 
em conta a população com 
dois anos ou mais, também 
foi apontado que a maior 
parcela de pessoas com al-
guma deficiência, se con-
centra na faixa etária acima 
de 60 anos, o equivalente 
a 24,8%. Já com relação ao 
tipo de deficiência, a maior 
parte dos casos envolve os 
membros inferiores.

Em dezembro de 2021, 
a presidente da Associação 
Iguais nas Diferenças, An-
gélica de Souza Oliveira, que 
presidia o Conselho Munici-
pal da Pessoa com Deficiên-
cia de Pato Branco afirmou 
que naquela oportunida-
de, quase 28 mil pessoas ti-

nham algum tipo de defici-
ência no município, tendo 
por base os dados do IBGE 
de 2020. 

A expectativa, é de que 
o Censo Demográfico, do 
mesmo instituto permita um 
levantamento ainda mais 
aprofundado, principalmen-
te com relação as necessida-
des desta parcela da popula-
ção que para muitos parece 
não existir. 

Enquanto isso, a Asso-
ciação, com a presença da 
presidente e do vice-presi-
dente do Legislativo, Tha-
nia Caminski e vice-presi-
dente, Eduardo Dala Costa, 
respectivamente, voltou a 
realizar nessa quinta-feira 
(25) a Caminhada da Acessi-
bilidade. Com ponto inicial, 
na praça Presidente Var-
gas, Angélica e o tesoureiro 
da Iguais na Diferença, Eloir 
Goedert, voltaram a percor-
rer ruas do anel central de 
Pato Branco, com o objeti-
vo de mostrar as dificulda-
des de locomoção principal-
mente de cadeirantes.

Entre os obstáculos: bu-
racos, pontos sem calça-
das, desnível de pavimen-
to, degraus entre calçadas 
e faixas elevadas e rampas 
inapropriadas, ou, a inexis-
tência delas.

“Faz um ano que fize-

mos o mesmo trajeto, co-
brando melhorias, e hoje 
constatamos que [a acessi-
bilidade]está pior”, comenta 
Eloir, ao apontar que o obje-
tivo da caminhada é de co-
brar, mas também mostrar 
melhorias.

Cadeirante, Eloir se diz 
decepcionado mostrando a 
piora da situação das cal-
çadas, das guias de rebaixa-
mento, em comparação com 

um ano. “Pedimos ao Poder 
Público, à Câmara de Ve-
readores, que cobre inten-
samente, incansavelmente, 
melhorias. Não estou fa-
lando só por mim, falo por 
idosos, cegos, mães que es-
tão com o carrinho de bebê, 
que usam a mesma guia de 
rebaixamento, as mesmas 
calçadas que eu uso [como 
cadeirante], teria que ter 
um pouco mais de digni-
dade, compaixão pelo pró-
ximo”, declarou Eloir resu-
mindo seu sentimento em 
“indignação”.

Enxugando gelo 
Angélica fez questão 

de lembrar que existem le-
gislações nas mais variadas 
esferas (municipal, esta-
dual e federal) para aten-
der a população portadora 
de deficiência, contudo, ela 
desabafou, “estamos en-
xugando gelo, não temos 
respostas de ninguém. Lei 
nós temos, Federais, esta-
duais e Municipais, mas 
são leis de gaveta, que não 
são aplicadas na realidade 
e precisamos que nossos 
governos, façam políticas 
públicas reais para as pes-
soas com deficiências.”

Em se tratando de polí-
ticas públicas locais, Angéli-
ca enalteceu as ações para 
o encaminhamento para 

o mercado de trabalho, ao 
mesmo tempo em que es-
timula a população a refle-
xão. “Mas, como está essa 
pessoa [deficiente] dentro 
da empresa? Que evolução 
ela está tendo dentro da 
empresa? Está sendo aco-
lhida dentro da empresa? A 
empresa está sendo capaci-
tada para receber esta pes-
soa com deficiência?.”

Os questionamentos 
por ela feitos são reflexos de 
sua própria vivência.  “Não 
[isso não vem ocorrendo]. 
Eu trabalhei com uma pes-
soa com deficiência e sei a 
rejeição quando chega uma 
pessoa com deficiência den-
tro da empresa. Existe o 
pensamento ‘a pessoa com 
deficiência vai me atrapa-
lhar mais’”, relatou Angélica, 
reconhecendo que ela mes-
ma já teve essa visão no pas-
sado, “hoje mudei, porque 
entendi que eles são capa-
zes em tudo. Eles possuem 
uma deficiência, mas o res-
tante, são capazes em tudo.”

A presidente da Iguais 
na Diferença também deu 
luz a situação vivida por fa-
miliares de autistas princi-
palmente pelo pré-conceito 
de que autistas, não 

possuem autonomia. 
“Eles vão ter autonomia, a 
partir do momento que hou-
ver um diagnóstico preco-

ce e esta criança for acom-
panhada desde pequena, 
com terapias ocupacio-
nais, fonoaudiólogas, médi-
cos especializados, mas nós 
não temos também”, afirma 
Angélica enfatizando que 
“mães que pagam as tera-
pias, têm atendimento rá-
pido”, ao mesmo tempo ela 
questiona, “e as mães que 
não tem [condições] que es-
tão na fila de espera?”

Angélica reconhece a 
dificuldade de profissionais 
para atendimento, contudo, 
revela “temos mães que es-
tão há 3 anos na fila de es-
pera, isso é um descaso to-
tal. Precisamos que tanto o 
poder municipal, nos ajude 
com essas mães, porque es-
sas mães choram constan-
temente por essa luta diá-
ria pela inclusão dos seus 
filhos, tanto na educação, 
como na saúde, esporte en-
tão nem falamos, porque 
não existe esporte para a 
pessoa com deficiência aqui 
dentro de Pato Branco, isso 
é fato.”

Angélica fala da neces-
sidade de “que o Governo te-
nha um olhar empático com 
as pessoas com deficiência. 
Gostaríamos que passassem 
um dia, sentados na cadeira 
de rodas, fazendo suas ativi-
dades, para ver quão difícil 
seria.”

Caminhada da acessibilidade é realizada anualmente, pelos mesmos pontos

Acessibilidade se agrava em um ano
Divulgação CMPB
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AEN
A safra de grãos 2022/2023 

no Paraná está estimada em 46,85 
milhões de toneladas em uma área 
de 10,84 milhões de hectares, se-
gundo o Departamento de Econo-
mia Rural (Deral), da Secretaria de 
Estado da Agricultura e do Abas-
tecimento (Seab). Os dados estão 
na Previsão Subjetiva da Safra, di-
vulgada nesta quinta-feira (25), e 
representam uma redução de 1% 
na área e um aumento de 38% no 
volume comparativamente à safra 
2021/2022.

De acordo com o chefe do De-
ral, Marcelo Garrido, a nova ava-
liação reajusta alguns números da 
safra paranaense devido às adver-
sidades climáticas das últimas se-
manas, principalmente a falta de 
chuvas. “Ainda assim, a estimativa 
mostra bom desempenho no cam-
po de maneira geral”, diz. Entre os 
destaques está a produção de soja, 
de 22,34 milhões de toneladas.

A primeira safra de milho 
soma quase 4 milhões de tonela-
das, e a segunda safra tem esti-
mativas acima de 14 milhões de 
toneladas. Há boas perspectivas 
também para a produção de cere-
ais de inverno, que, somados, po-
dem resultar em 5,5 milhões de 
toneladas. Devido ao clima, a se-
gunda safra de feijão teve um re-
ajuste negativo. No relatório des-
te mês, estão previstas 553,5 
milhões de toneladas, volume 1% 
menor do que na safra anterior, 
em uma área de 299,1 mil hecta-
res, 12% menor.

Os produtores rurais têm en-
frentado uma baixa de preços em 
grande parte das culturas nos úl-
timos meses. De acordo com o se-
cretário estadual da Agricultura e 
do Abastecimento, Norberto Orti-
gara, isso se deve à grande ofer-
ta de grãos nas safras nacional e 
internacional, além da valorização 

do real frente ao dólar.
“Mas a notícia é que, em que 

pese a ausência de chuvas, que 
comprometeu parte do esforço do 
produtor, a safra continua gran-
diosa, prometendo um ótimo de-
sempenho na economia rural do 
Paraná, com a possibilidade de 
continuarmos processando esses 
grãos para agregação de valor”, diz.

Soja
Nesta semana, a colheita da 

soja foi finalizada nos 5,78 mi-
lhões de hectares cultivados, e o 
produtor agora foca em comercia-
lizar a oleaginosa. Assim como nas 
outras culturas, os preços registra-
ram queda. Enquanto, no mesmo 
período de 2022 os produtores re-
cebiam R$ 178,00 pela saca de 60 
kg, na última semana o valor médio 

foi de R$ 122,00 – 31% a menos.
Cerca de 43% da safra de 22,3 

milhões de toneladas foi comercia-
lizada, índice abaixo do ritmo de 
safras anteriores, que, em média, 
já superavam 65% nesta fase, de 
acordo com o analista do Deral Ed-
mar Gervásio.

Milho
A colheita da primeira safra de 

milho chegou a 98% dos 385,3 mil 
hectares plantados. Segundo Ger-
vásio, a produtividade é de 9.934 
kg por hectare, considerada óti-
ma. Estima-se um volume de 3,83 
milhões de toneladas, 1,7% acima 
das estimativas iniciais, e 29% su-
perior na comparação com a safra 
2021/2022. Na última semana, os 
produtores de milho receberam, 
em média, R$ 43,00 pela saca de 

60kg, 46% a menos do que o re-
cebido no mesmo período do ano 
passado, R$ 80,00, em média.

O plantio da segunda safra já 
foi concluído e, na análise do De-
ral, observa-se bom desenvolvi-
mento e boa perspectiva de pro-
dução, ainda que as condições 
climáticas, com baixo volume de 
chuvas, preocupem os agriculto-
res. A expectativa é que sejam pro-
duzidas 14,13 milhões de tonela-
das em uma área de 2,43 milhões 
de hectares, o que indica aumen-
to de 6% no volume e redução de 
11% na área comparativamente à 
safra 2021/2022.

Feijão
Nesta semana, a colheita da 

segunda safra de feijão chegou 
a 26% da área de 299 mil hecta-

res. A falta de chuvas pode com-
prometer a produtividade, em 
especial nas áreas que estão em 
fase de floração (8%) e frutifica-
ção (42%). “Porém, até o momen-
to atual, o feijão colhido é consi-
derado de boa qualidade”, explica 
o economista do Deral Methodio 
Groxko. Está prevista uma pro-
dução de 553,5 mil toneladas do 
produto.

Na última semana, o preço 
médio recebido pelo produtor foi 
de R$ 286,00 por saca de 60 kg 
para o feijão de cores e R$ 198,00 
por saca de 60 kg para o feijão 
preto. Os dois tipos estão apresen-
tando quedas nos preços em re-
lação à média do mês de abril de 
2023, com uma redução de 21% 
para ambos. Segundo o economis-
ta, a redução se justifica pela am-
pla oferta do grão em outros esta-
dos, além da queda no consumo de 
feijão a nível nacional.

Trigo
Estima-se a produção de 4,55 

milhões de toneladas de trigo em 
1,38 milhão de hectares na sa-
fra 2022/2023, segundo o Deral. 
Essa área é 13% superior a do ci-
clo 2021/2022, e a produção su-
pera em 33% o volume colhido na 
safra anterior. Cerca de 58% da 
área estimada está plantada. Os 
triticultores receberam, em média, 
R$ 66,00 pela saca de 60 kg na úl-
tima semana. No mesmo período 
do ano passado, o valor era de R$ 
98,00, redução de quase 33%.

Boletim agropecuário
O Deral divulgou também nes-

ta quinta-feira mais um Boletim de 
Conjuntura Agropecuária. Além da 
análise dos principais grãos produ-
zidos no Estado e da olericultura, o 
texto traz informações sobre a bo-
vinocultura de corte, a exportação 
de mel e a produção de cogumelos.

Agricultura prevê aumento de 38% na safra de grãos

Na quinta-feira (25), mais 419 
novos profissionais passaram a in-
tegrar o Corpo de Bombeiros Mili-
tar do Paraná. A formatura acon-
teceu no Palácio Iguaçu, com a 
presença do governador Ratinho 
Junior, que destacou o fato desta 
ser a maior contratação nos últi-
mos 10 anos, além de ser a primei-
ra que ocorre após a autonomia da 
corporação, aprovada em dezem-
bro de 2022.

“Essa é a maior contratação da 
última década, o que é uma garan-
tia de que a população paranaen-
se terá uma corporação cada vez 
mais qualificada, com uma nova 
geração de profissionais capaci-
tados e à disposição para servir 
e cuidar das pessoas”, afirmou o 
governador.

Ratinho Junior também res-
saltou outros investimentos re-
centes para a instituição. “Após 
110 anos de história, o Corpo de 
Bombeiros Militar do Paraná pas-
sou a ser uma instituição autôno-
ma, com orçamento e comando 

independentes. O Estado também 
investe na melhoria da infraestru-
tura, novos equipamentos e veí-
culos, além de termos autoriza-
do concurso para a contratação 
de mais 130 profissionais, o que 
garante que a corporação con-
tinue a ser a melhor do Brasil”, 
acrescentou.

Os novos bombeiros militares 
passaram por um treinamento de 
1.500 horas ao longo de nove me-
ses em diversas cidades do Para-
ná. O curso abrangeu diversas dis-
ciplinas práticas e teóricas, como 
combate a incêndios, atendimen-
to pré-hospitalar, busca, resgate 
e salvamentos em diferentes situ-
ações, telecomunicação de emer-
gências e direito e legislação.

Entre os formados, 47 são mu-
lheres, o equivalente a 11% do to-
tal, o que faz desta também a maior 
contratação de bombeiras da his-
tória do Estado. Outro dado impor-
tante foi o ingresso de 68 pessoas 
negras, que compõem 16% dos re-
cém-formados, ampliando a diver-

sidade da corporação.
A partir de agora, os bom-

beiros passarão a atender todas 
as regiões do Estado. Eles ficarão 
lotados em 18 quartéis de 15 dife-
rentes cidades: Apucarana, Cianor-
te, Colombo, Curitiba, Francisco 

Beltrão, Guarapuava, Ivaiporã, Ma-
ringá, Londrina, Paranavaí, Pato 
Branco, Ponta Grossa, Santo An-
tônio da Platina, São José dos Pi-
nhais e Umuarama.

De acordo com o secretário de 
Estado da Segurança Pública, Hud-

son Teixeira, a formatura dos 419 
bombeiros, somada à autorização 
para a contratação de mais 130, 
representa um incremento consi-
derável no efetivo total da institui-
ção, que agora conta com 3.302 
profissionais.

“Atualmente, a corporação 
já faz um trabalho de excelência. 
Com esses novos profissionais, 
que representam um aumento de 
quase 20% no total de bombeiros, 
e que foram submetidos a vários 
testes intelectuais, físicos e psico-
lógicos para estarem plenamente 
aptos para cumprirem as suas fun-
ções, a tendência é melhorar ainda 
mais os serviços prestados à popu-
lação”, afirmou.

O novo concurso, autoriza-
do em 18 de maio pelo governa-
dor, prevê que a Secretaria de Se-
gurança Pública do Estado pode 
contratar a empresa responsável 
pela organização e realização do 
certame. Mais detalhes serão di-
vulgados com a publicação do 
edital. (AEN)

Ari DiAs/AEN

419 novos bombeiros vão começar a atuar em todo o Paraná

Solenidade que marcou a conclusão do curso de formação dos 
novos profissionais

 JAElsoN lucAs/AEN

Dados representam uma redução de 1% na área de cultivo



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % dez jan fev mar abr mai ano 12m 

INPC (IBGE) 0,69 0,46 0,77 0,64 0,64 - 2,42 3,83

IPCA (IBGE) 0,62 0,53 0,84 0,71 0,61 - 2,72 4,18

IPCA-15 (IBGE) 0,52 0,55 0,76 0,69 0,57 0,51 3,12 4,07

IPC (FIPE) 0,54 0,63 0,43 0,39 0,43 - 1,89 4,52

IGP-M (FGV) 0,45 0,21 -0,06 0,05 -0,95 - -0,75 -2,17

IGP-DI (FGV) 0,31 0,06 0,04 -0,34 -1,01 - -1,26 -2,57

IPA-DI (FGV) 0,32 -0,19 -0,04 -0,71 -1,56 - -2,49 -5,19

IPC-DI (FGV) 0,35 0,80 0,34 0,74 0,50 - 2,40 3,44

INCC-DI (FGV) 0,09 0,46 0,05 0,30 0,14 - 0,95 7,18

mar abr mai
TJLP (%) 7,37 7,28 7,28
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.320,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

28/3 a 28/4 0,6742 0,6742 0,1733
1/4 a 1/5 0,5825 0,5825 0,0821
2/4 a 2/5 0,5825 0,5825 0,0821
3/4 a 3/5 0,6099 0,6099 0,1094
4/4 a 4/5 0,6102 0,6102 0,1097
5/4 a 5/5 0,6112 0,6112 0,1106
6/4  6/5 0,6113 0,6113 0,1107
7/4 a 7/5 0,5839 0,5839 0,0835
8/4 a 8/5 0,5839 0,5839 0,0835
9/4 a 9/5 0,6114 0,6114 0,1108
10/4 a 10/5 0,6489 0,6489 0,1482
11/4 a 11/5 0,6490 0,6490 0,1483
12/4 a 12/5 0,6490 0,6490 0,1483
13/4 a 13/5 0,6490 0,6490 0,1483
14/4 a 14/5 0,6117 0,6117 0,1111
15/4 a 15/5 0,5844 0,5844 0,0840
16/4 a 16/5 0,6120 0,6120 0,1114
17/4 a 17/5 0,6495 0,6495 0,1488
18/4 a 18/5 0,6499 0,6499 0,1492
19/4 a 19/5 0,6499 0,6499 0,1492
20/4 a 20/5 0,6498 0,6498 0,1491
21/4 a 21/5 0,6126 0,6126 0,1120
22/4 a 22/5 0,6126 0,6126 0,1120
23/4 a 23/5 0,6501 0,6501 0,1494
24/4 a 24/5 0,6778 0,6778 0,1769
25/4 a 25/5 0,6767 0,6767 0,1758
26/4 a 26/5 0,6774 0,6774 0,1765
27/4 a 27/5 0,6777 0,6777 0,1768
28/4 a 28/5 0,6503 0,6503 0,1496
1/5 a 1/6 0,7158 0,7158 0,2147
2/5 a 2/6 0,7435 0,7435 0,2423

TR MÊS % ano 12 m

Abril/23 0,0821 0,61 2,04
Maio/23 0,2147 0,83 2,09

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.226,95 2.230,41 0,16 0,51 9,00
Norte 2.164,99 2.139,97 -1,16 -1,90 4,76
Noroeste 2.235,14 2.240,44 0,24 0,94 10,12
Oeste 2.265,04 2.269,07 0,18 0,62 8,38

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 136,00 -1,8% -3,2%
Ponta Grossa 128,00 -1,5% -4,5%
Maringá 128,00 -1,5% -2,3%
Cascavel 127,00 -1,6% -3,1%
Sudoeste 129,00 -1,5% -3,0%
Guarapuava 129,00 -1,5% -3,0%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 60,00 0,0% -13,0%
Sudoeste 54,00 1,9% -12,9%
Cascavel 50,00 2,0% -16,7%
Maringá 49,00 2,1% -16,9%
Ponta Grossa 50,00 2,0% -19,4%
Guarapuava 50,00 2,0% -19,4%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% -4,8%
Ponta Grossa 94,00 0,0% -5,1%
Maringá 92,00 0,0% -5,2%
Cascavel 94,00 0,0% -5,1%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 1.324,00 -0,50 -0,7% -6,6%
ago/23 1.249,75 -9,00 -1,6% -8,3%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 590,75 3,50 6,4% -2,8%
set/23 510,50 -4,75 3,0% -7,5%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jul/23 397,20 -5,00 -4,1% -8,7%
ago/23 393,00 -5,70 -3,7% -8,0%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

jul/23 604,25 -2,00 -1,2% -7,5%
set/23 617,25 -1,75 -1,2% -7,1%

Ações % R$

Petrobras PN -0,90% 26,41 
Vale ON -0,31% 64,85 
ItauUnibanco PN +2,80% 27,16 
Bradesco PN +3,47% 16,10 
Hapvida ON +11,27% 3,95 
MRV ON +10,22% 10,03 
Via ON +7,76% 2,36 
Magazine Luiza ON +3,31% 3,75

INDICE BOVESPA 

Alta: 1,15% 110.054 pontos

Volume negociado: R$ 27,71 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A primeira cota do Imposto de Renda de  2023
(base 2022) vence em 31/05, ainda sem a incidência de
juros.

MÊS TAXA SELIC
Fev/23 0,92%
Mar/23 1,17%

MÊS TAXA SELIC
Abr/23 0,92%
*Mai/23 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 25/05/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 25/05/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 25/05/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA: MAIO A DEZEMBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice mar abr mai
INPC (IBGE) 1,0547 1,0436 1,0383
IPCA (IBGE) 1,0570 1,0465 1,0418
IGP-M (FGV) 1,0186 1,0017 0,9783
IGP-DI (FGV) 1,0153 0,9875 0,9743
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 122,13 -0,1% -1,6% -4,0% 123,50 123,20 

MILHO saca 60 kg 46,36 0,0% -0,6% -19,8% 49,00 49,00 

TRIGO saca 60 kg 66,83 -0,1% -1,7% -12,3% 68,00 66,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 237,36 0,0% -17,2% -33,3% - 230,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 187,13 1,0% -3,8% -28,7% - 190,00 

BOI GORDO arroba, em pé 252,27 -0,2% -2,7% -9,0% 255,00 255,00 

SUÍNO kg, vivo 6,07 -0,2% -1,0% -3,6% 5,30 5,10 

ERVA MATE arroba 23,85 0,0% -2,7% -1,4% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 25/05/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 25/05 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.221,94 0,00% -9,88%
Boi gordo (2) 255,85 -0,56% -5,73%
Café (3) 1.025,20 -1,37% -4,89%
Algodão (4) 404,92 0,31% 1,80%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 25/05/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 25/05/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 182,70 -5,30 -4,1% -5,1%
jul/23 180,65 -5,10 -3,2% -4,1%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

110.108 110.744 110.213 109.928 108.799 110.054

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

18/05 19/05 22/05 23/05 24/05 25/05

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

25/05 R$ 312,60 /grama +0,16%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 1,66% Var. maio: +0,98%

Compra R$ 5,035
Venda R$ 5,036

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 1,04% Var. maio: -0,03%

Compra R$ 4,9984
Venda R$ 4,9990

DÓLAR PARALELO
Alta: 1,72% Var. maio: +1,14%

Compra R$ 4,95
Venda R$ 5,33

DÓLAR TURISMO
Alta: 1,72% Var. maio: +1,14%

Compra R$ 4,95
Venda R$ 5,31

EURO
Alta: 0,70% Var. maio: -2,91%

Compra R$ 5,3593
Venda R$ 5,3604

EURO TURISMO
Alta: 1,42% Var. maio: -1,72%

Compra R$ 5,20
Venda R$ 5,73  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0358
Libra esterlina R$ 6,16
Peso argentino R$ 0,021

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 139,82
Libra esterlina 0,81
Euro 0,93

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 80,12 -1,60 -7,5% 1,9%
out/23 78,89 -1,75 -6,7% -1,2%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 32.764,65 -0,11
Londres 7.570,87 -0,74
Frankfurt 15.793,80 -0,31
Tóquio 30.801,13 +0,39

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.320,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.320,00 20% R$ 264,00
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO PAGAMENTO: consulte o INSS

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.320,00 5% R$ 66,00
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

46 - 3220 - 2066
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INSS começa a 
pagar antecipação 
da primeira parcela 
do 13º salário
Paula Laboissière/ABR

O Instituto Nacional do Seguro Social 
(INSS) começa a pagar nessa quinta-feira 
(25) a antecipação da primeira parcela do 
décimo terceiro salário, junto ao benefício 
do mês de maio para quem recebe até um 
salário mínimo.

Os primeiros a receber os créditos são 
beneficiários que ganham até um salário mí-
nimo e possuem Número de Identificação So-
cial (NIS) com final 1. A partir de 1º de junho, 
começam a receber os que ganham mais que 
o piso nacional e têm cartão NIS com final de 
inscrição 1 e 6.

Todos os pagamentos, segundo o insti-
tuto, serão feitos até 7 de junho. A antecipa-
ção do pagamento foi assinada pelo presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva no último dia 4.

Entenda
A primeira parcela do 13º salário é isenta 

de descontos de impostos. Somente na segun-
da parcela incide a tributação. A consulta ao 
valor da primeira parcela pode ser feita pelo 
aplica tivo ou por meio do site.

Os Microempreendedores Individu-
ais (MEIs) do Paraná emitiram um total 
de 507.159 notas fiscais (NF) entre janei-
ro e abril. O volume representa um au-
mento de 30,1% em relação ao mesmo 
período do ano passado (389.742 NFs). 
Em termos de valores, o crescimento foi 
de 8,73% (de R$ 349.469.955,92 para 
R$ 379.980.577,30) registrados nas no-
tas emitidas por MEIs do Paraná durante 
os quatro primeiros meses deste ano. Os 
dados são da Secretaria da Fazenda e da 
Receita Estadual do Paraná.

Uma das vantagens da formalização 
de profissionais autônomos como MEIs 
é, justamente, a possibilidade da emissão 
da nota fiscal (NF), que amplia o acesso a 
novos mercados e oferece mais seguran-
ça tanto para  clientes quanto para o pró-
prio empreendedor.

A emissão da nota fiscal por MEIs é 
obrigatória apenas quando o profissional 
vende ou presta serviço a empresas ou 
ao governo, ou seja, para pessoas jurídi-
cas. Porém, apesar de não ser obrigató-
ria nas transações com pessoas físicas, o 
documento oferece mais credibilidade ao 
negócio.

“Ser um MEI permite participar de li-

citações públicas e contratos com empre-
sas, ampliando oportunidades de negócio 
e crescimento profissional. Além disso, o 
profissional pode contratar até um fun-
cionário, o que possibilita expandir a ca-
pacidade de atendimento e oferecer no-
vos serviços”, explica Yukiharu Hamada, 
coordenador da Assessoria e Gerência do 
Simples Nacional da Receita Estadual.

Crescimento 
O número de MEIs no Paraná cres-

ceu 2,41% de janeiro a abril deste ano. Do 
total atual de 961.463 profissionais que 
optam por esta figura jurídica no Estado, 
a Secretaria de Estado da Fazenda estima 
que 40% sejam contribuintes de Imposto 
sobre Circulação de Mercadorias e sobre 
Prestações de Serviços (ICMS).

Para facilitar o processo de emissão 
de documentos fiscais de pequenos em-
presários, o Governo do Paraná, autori-
zou recentemente o cadastro ao fisco es-
tadual para mais de 570 mil MEIs. Agora, 
qualquer comerciante ou transporta-
dor contribuinte do ICMS pode solicitar 
inscrição, permitindo assim a emissão 
de Nota Fiscal de Consumidor Eletrôni-
ca (NFC-e), com software próprio ou do 

mercado privado.

Como emitir NF
Para o MEI emitir uma nota fiscal, o 

empreendedor que recolhe ICMS deve se 
cadastrar junto à Receita Estadual. É pre-
ciso preencher o formulário eletrônico 
disponível em “Torne-se Usuário”. O con-
tribuinte irá então receber por e-mail um 
Termo de Adesão, que deve ser assinado.

A assinatura pode ser digital, por 
meio do e-CPF, versão eletrônica do Ca-
dastro de Pessoa Física (CPF) emitida por 
autoridades certificadoras. Neste caso, a 
homologação é imediata. Caso o contri-
buinte opte por reconhecer a assinatu-
ra em cartório, o Termo de Adesão deve 
ser encaminhado à Receita Estadual pe-
los Correios ou pelo sistema e-Protocolo, 
e a aprovação do processo ocorre em até 
cinco dias úteis.

Para emitir a NF-e, o contribuin-
te deve acessar o sistema da Receita Es-
tadual, com o nome de usuário e senha, 
selecionar a opção “Emissão de NFAe” e 
preencher todos os dados solicitados. A 
nota fiscal, quando emitida, pode ser en-
caminhada automaticamente ao cliente 
ou contratante. (AEN)

Emissão de notas fiscais por MEIs cresce 
30,1% no primeiro quadrimestre no Paraná
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Na primeira quinzena 
deste mês, a Secretaria das 
Cidades (Secid), antiga Se-
cretaria do Desenvolvimen-
to Urbano e de Obras Públi-
cas (Sedu), liberou recursos 
para o novo recapeamento 
asfáltico da avenida Padre 
Ivo Antonio Zolett, em Bom 
Sucesso do Sul.

A previsão de início das 
obras é para o próximo mês, 
pois a licitação já foi con-
cluída e logo iniciarão as 
obras. Ao todo serão inves-
tidos nesta obra, aproxima-
damente R$ 1,6 milhão, re-
passado a fundo perdido, 
através de recursos conquis-
tados junto a então Sedu, e 
a presidência da Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep).

Segundo o Prefeito Nil-
son Feversani, “o serviço 
será realizado para melhorar 
as condições de tráfego na 
avenida Padre Ivo Aantonio 
Zolett, que a algum tempo já 
precisa de atenção especial 
na manutenção e melhorias”.

Nilson também comen-
ta que a extensão da aveni-
da, que contempla parte do 
loteamento Progresso tam-
bém receberá pavimentação 
asfáltica em breve.

“É nossa missão, defini-
da pelo governador Ratinho 
Junior, apoiar os municípios 
para que ofereçam mais qua-
lidade de vida às suas popu-

lações. Essa transformação 
acontece pela melhoria da 
infraestrutura urbana com 
bons projetos, estruturantes 
e sustentáveis”, afirmou o 
secretário da Secid, Eduardo 
Pimentel, quando do anún-

cio da liberação de recursos.

Pavimentação
A liberação de R$ 1.636. 

184,28 tem a composição fi-
nanceira de R$ 1.600.000,00 
do Programa de Transferência Vo-

luntária da Secid e R$ 36.184,28 
em contrapartida municipal. Os 
recursos garantem a pavimen-
tação de 16.557,29 m² da ave-
nida Padre Ivo Zolett (entre a 
Rodovia Municipal Dom Agos-
tinho e a rua Primo Zanotto).

Caminhada do Maio Amarelo em 
Francisco Beltrão

Está sendo organizada para o sábado (27) em Francis-
co Beltrão a Caminhada do Maio amarelo. Com o tema “no 
trânsito, escolha a vida”, organizadores e apoiadores da cam-
panha convidam a população para participar, uma vez que a 
intenção é chamar atenção para a redução de acidentes de 
trânsito, lesões graves e óbitos. a concentração será no Calça-
dão, a partir das 8h30. na sequência será feito o percurso de 
quase dois quilômetros pelas ruas da área central. serão dis-
tribuídos balões amarelos para enaltecer a atenção para a vida 
no trânsito. o encerramento também será no Calçadão. neste 
mês diversas ações estão sendo realizadas, contemplando di-
ferentes públicos de todas as idades.

Ampliadas as inscrições para 
seletiva da Escola Bolshoi

a Escola Bolshoi, que se apresentará no Festival de 
Dança de são Lourenço do oeste, estendeu até o sábado 
(29), as inscrições para a pré-seleção que estava prevista 
até a terça-feira (23). as inscrições para a pré-seleção devem 
ser realizadas no site www.escolabolshoi.com.br/audicoes. o 
edital completo com todas as informações também está no 
site. Mais informações pelo telefone (49) 3344-8526 (Whatsa-
pp) com o Instituto Cultural.

Redação
redacao@dairiodosudoeste.com.br 

Na quarta-feira (24), a população de Itapejara 
D’Oeste, participou da palestra com o capitão Guido Ben-
jamin dos Santos Filho, Comandante da 1ª Companhia do 
3º Batalhão da Polícia Militar (BPM). No encontro foi des-
tacado o papel dos pais, educando com limites e afeto.

Organizado pelo Departamento Municipal de Educa-
ção, o encontro foi realizado no Pavilhão da Igreja Ma-
triz Senhor Bom Jesus da Redenção, reunindo aproxima-
damente 700 pessoas, dentre pais e professores da Rede 
Municipal de Ensino.

Pais e responsáveis dos estudantes também puderam 
esclarecer dúvidas sobre segurança na escola, participa-
ção dos pais no resgate da disciplina e da educação dos 
alunos e o apoio familiar e da Polícia Militar junto à escola.

Segurança nas escolas 
é tema de palestra em 
Itapejara D’Oeste

 Divulgação PMPR

Encontro reuniu aproximadamente 700 pais e responsáveis

Assessoria
 Na quinta-feira (25), 

a Secretaria Municipal de 
Saúde de Vitorino apresen-
tou ao Conselho Municipal 
de Saúde, um balanço do 
programa Aqui a Fila Anda. 
Por meio dele, foram reali-
zadas cirurgias eletivas no 
decorrer do último ano. 

A realização dos proce-
dimentos cirúrgicos, segun-
do a secretária de Saúde, 
Joseane Martarello, são ne-
cessários para a reabilitação 
e a melhora da saúde da po-
pulação. O nome do progra-
ma é justificado pelo fato de 
que todos os laudos recebi-
dos na Secretaria de Saúde, 
foram autorizados de ime-
diato e encaminhados para 
agendamento. 

“Através de pactua-
ção com o programa Ope-
ra Paraná realizamos 45 
cirurgias, com recursos es-
taduais. Nós fizemos 183 ci-
rurgias com recursos pró-

prios, e nós não seguramos 
laudos. Todos que chega-
vam a nós, foi autorizado. 
Mesmo assim, tínhamos 
uma pequena fila de espe-
ra, e realizamos essas tam-
bém. Ao todo, foram investi-
dos R$ 323 mil em cirurgias 
eletivas, com recursos pró-
prios”, explica Joseane.

Para o representante do 
Conselho Municipal de Saú-
de, Haroldo Luiz Bernardi, 
o fato de 228 cirurgias em 
2022, desafogando assim a 
fila, é elogiável à gestão re-
alizada pela administração. 
“Como conselheiro antigo, 
eu sempre elogiei o municí-
pio de Vitorino, pela relação 

amigável entre nós e o ges-
tor público. A nossa popula-
ção também poderia respei-
tar os nossos profissionais 
de saúde, eles merecem”. 

O prefeito Marciano 
Vottri, ao falar sobre as ci-
rurgias realizadas, frisou 
que a saúde é uma priori-
dade que não passa por me-
didas de corte de gastos, e 
novos investimentos devem 
chegar nos próximos meses. 
“Nós estamos viabilizando 
uma reforma para o Posto 
de Saúde Central, e no nos-
so governo estamos tentan-
do melhorar a estrutura de 
várias estruturas públicas. 
Já temos um recurso garan-
tido para oferecer qualidade 
maior aos nossos cidadãos e 
para os nossos profissionais 
da saúde. Nós temos mais 
de 12 mil cadastros no siste-
ma de saúde, e obriga ações 
efetivas, inclusive na presta-
ção de serviço, como as ci-
rurgias eletivas.” 

Mais de 200 cirurgias foram realizadas 
em 2022 pelo programa Aqui a fila Anda

Avenida Padre Ivo Antonio Zolett receberá 
recapeamento asfáltico

 assessoRia PMBss

Obras devem iniciar no próximo mês

Divulgação

O investimento de cirurgias eletivas superou R$ 320 mil
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Aproveite a fase atual para por em 
dia as obrigações atinentes ao seu 
setor de trabalho e faça as compras 
que precisar de aparelhos e demais 
equipamentos. Quanto à saúde, e 
necessário estar prevenido, pois terá 
a possibilidade de curar-se de um 
mal passageiro.

Maior entendimento com as pesso-
as do seu convívio. Possibilidade de 
programar uma nova linha de ação. 
Novas ideias e estudos elevados 
poderão entusiasmá-lo bastante. 
Cuide de sua saúde, evite aciden-
tes. O dia é propício para você cui-
dar da aparência.

Tendência à tristeza e ao pessimis-
mo. Deverá evitar tais coisas para 
que tudo possa correr bem para 
você neste dia. Cuide de sua saú-
de, evite acidentes e só viaje se for 
de extrema necessidade. Elevação 
mental.

Junte-se aqueles que poderão tor-
nar este dia alegre e feliz. Seja pru-
dente com assuntos de dinheiro, 
principalmente antes do meio-dia. 
A infl uência astral para aventuras 
e especulações deve ser razoável. 
Amor e paixão, favoráveis.

Examine com atenção suas possi-
bilidades de se realizar profissio-
nalmente e descobrirá contatos 
pessoais e amizades, que poderão 
lhe ser altamente proveitosos. Fase 
benéfica, para solucionar proble-
mas familiares.

Originalidade em seus pensamen-
tos e total independência mental 
está previsto para você hoje. Você 
vai se sentir mais atraído ao estudo 
de ciências e as experiências psí-
quicas. Bom ao trabalho e ao amor.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Alguma coisa diferente, poderá 
acontecer hoje. Bom dia para os es-
tudos, testes, concursos, meditação 
e tratamentos de saúde. Programe 
um negócio e terá êxito. Fase propí-
cia para progredir através do traba-
lho e enriquecer de uma hora para 
outra.

Esta fase é negativa para você, mas, 
como tudo passa está também pas-
sará dentro de poucos dias. Mas 
agora tome cuidado com notícias 
falsas, com pessoas que dizem ami-
gas, mas não são e cuide da saúde. 
Negativo ao amor.

Sua vida sexual também ganha um 
impulso especial nesta fase. Prepa-
re-se para alguns dias de isolamen-
to e muito erotismo. Necessidade 
de momentos de tranquilidade e 
da privacidade para recuperar-se 
emocionalmente.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

 Momento em que estará para 
atrair a simpatia alheia e tirar pro-
veito de tal benefício. Contudo 
tome cuidado com seu orçamen-
to fi nanceiro, gastando somente 
o que for de extrema necessidade. 
Aproveite a noite para sair, toda 
sensualidade na relação a dois.

Grande entusiasmo com o traba-
lho. Atitudes urgentes e decisivas 
poderão ser tomadas e, desde que 
as direcione de forma construtiva 
serão fonte de bons resultados 
práticos e fi nanceiros. Um novo 
empreendimento profi ssional po-
derá ser iniciado.

Terá feliz resultados em novas as-
sociações, melhor ainda se forem 
com algum amigo. Um pouco de 
desarmonia em sua vida conjugal, 
mas com compreensão, tudo aca-
bará bem. Pense sempre positivo.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

25°/14°

23°/12°

25°/17°

26°/16°

25°

15°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192NOVA

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Amor Perfeito
Lucília se faz de vítima para 

convencer Marê do porquê se apro-
ximou de Gilda. Ítalo convida Adé-
lia para trabalhar no hospital. Cân-
dida e Verônica acusam Anselmo 
pelo curto-circuito na fonte lumino-
sa. Lucília esconde a expressão falsa 
ao abraçar Marê. Orlando questiona 
Marê sobre a conversa com a prima. 
Neiva tira satisfação com Cândida. 
Albuquerque se surpreende ao en-
contrar Marê na alfaiataria. Orlando 
parabeniza Adélia por seu novo em-
prego no hospital. Frei João flagra 
Marcelino no sótão. Gilda reclama 
das parcerias feitas por Marê para 
trazer novos hóspedes para o hotel. 

Terra e Paixão
Daniel fica surpreso com a notí-

cia da gravidez. Graça avisa que sua 
gravidez é de risco e que não pode 
se aborrecer. Caio pega a caixa de 
Cândida e, a pedido da amiga, ateia 
fogo à casa em que viveu quando 
criança. Caio não segue o conselho 
de Raoni para jogar a caixa de Cân-
dida no Rio. Daniel conta a Aline que 
Graça está grávida. Aline aceita es-
perar Daniel até o filho do advogado 
nascer. Angelina desconfia da gra-
videz de Graça. Irene teme que An-
tônio desista de dar a sucessão para 
Daniel, se descobrir que o filho está 
apaixonado por Aline. Ramiro conta 
a Antônio que Isabel está na cidade.

Vai na Fé
Lumiar avisa a Estevão que cui-

dará do caso sozinha. Janaína se re-
cusa a denunciar Theo, e Jenifer não 
se conforma. Lui ouve Sol falando so-
bre ele com Wilma. Ben se encon-
tra com Valéria. Theo chama Lumiar 
para se encontrar com ele no bar de 
Orfeu. Sol se irrita com a equipe de 
filmagem. Clara e Helena passeiam 
pela orla. Lui libera Sol para voltar 
para casa. Ben confirma a fraude no 
exame de DNA para Lumiar. Sol se 
despede de Lui. Lumiar mente para 
Theo. Érika chega ao Refúgio para 
participar do reality. Dora pede para 
a equipe de Renata acompanhá-la na 
sessão de quimioterapia. 

OUTONO

VARIEDADES
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 33

MSAC
ISOLAMENTO

IRPASTOR
MADERIMÃ

ABREETCO
OSVROL
LVIVEN

CIA
FOBIAMEE

QUASEPAR
URLACRE

SIN
ACEICO

MUDATOA
MILNEONB

R

CASTIGADO
PORÃOALTA

Situação
do preso 

na solitária

Capim usa-
do para co-
brir casas
rústicas

(?) além:
exceder o
limite de 

Malu (?),
atriz bra-

sileira

Estudei
(um texto)

"Ô (?)
Alas", mar-
cha car-

navalesca

Consoan-
tes de
"seiva"

Distraído
(fig.)

Medo 
incontro-

lável 

Experiên-
cia;

prática

Tipo
de baú

Por
pouco;
mais ou
menos

É formado
para

dançar
quadrilha

Sorte;
destino
(fam.)

Conside-
rar

inválido 

Fecho 
plástico de

malotes

Junção 
de pa-
redes

Pãozinho
redondo
de milho

Diego
Tardelli, 
atacante

(fut.)

A pessoa
de

estatura
elevada

O medicamento que
evita a gravidez

Remar contra a (?):
lutar em vão

Habitar;
residir

O da prata
é Ag

Cuida do
rebanho
Mudar a 

direção de 

Cor; matiz

O livro
sagrado
do Islã

Peça que 
atrai metais
Conjunto

de vagões

Lista;
relação
Sinal da
vitória

Et cetera
(abrev.)

Cópias de
contratos

O "eu"
oblíquo

Nome da
letra "L"

Privada
da voz

10 x 100
(Mat.)

Punido
Parte de
baixo da

casa

Gás usado 
em letreiros
(?) e sal-
va: ilesa

À (?): sem
ocupação
Ditongo 
de "teia"

Sufixo de 
"namorico"
Veste de 

formandos

4/néon. 5/corão — fobia — quase. 10/isolamento.
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Anotações em 
agenda contribuem 
para absolver escola

Flori Antonio Tasca

O desembargador Walter Barone 
foi o relator de uma Apelação Cível re-
lacionada à prática de bullying, julga-
da no dia 22.08.2015 pela 7ª Câmara 
de Direito Privado do Tribunal de Justi-
ça de São Paulo. Sob o número 54182-
02.2011.8.26.0405, a ação por dano 
moral e cautelar teve o pedido julgado 
improcedente. Contribuiu para a absol-
vição da escola o fato de registrar em 
agenda escolar o comportamento do 
aluno.

Consta dos autos a alegação de uma 
aluna de que sofria bullying na escola 
por parte de dois colegas e que a esco-
la, mesmo tomando conhecimento dos 
fatos, nada teria feito para minimizar o 
problema. No entanto, ainda em primei-
ra instância, a versão da aluna não foi 
confirmada, pois ela sequer arrolou tes-
temunhas para comprovar as agressões 
que dizia sofrer em ambiente escolar e 
que configurariam a prática de bullying.

De outro lado, apurou-se que a alu-
na apresentava características básicas 
que indicavam despreocupação em rela-
ção aos outros, impulsividade, impesso-
alidade e certa tendência ao egocentris-
mo, por manifestar ausência de resposta 
emocional, além de poucos indicativos 
de sentimentos de empatia, culpabilida-
de e sensibilidade para com os outros. 
Um laudo atestou ainda que ela era por-
tadora de Transtorno de Déficit de Aten-
ção e Hiperatividade, o que não teria 
sido desencadeado em ambiente escolar.

Conta a favor da escola o fato de 
ter anotado várias comunicações na 
agenda escolar da aluna que informa-
vam os pais sobre o seu comportamen-
to fora do padrão, em relação aos de-
mais alunos, no ambiente educacional. 
Isso demonstra que não houve omissão 
da escola diante do quadro apresentado 
pela estudante, mas que, ao contrário, 
demonstrou-se a regularidade dos ser-
viços prestados, afastando assim a res-
ponsabilidade objetiva. 

Em consequência, foi considera-
do em primeira instância que, sob qual-
quer ângulo que se analisasse, não havia 
como prosperar a pretensão judicial da 
aluna. O colegiado apenas confirmou os 
fundamentos da decisão inicial, negando 
provimento ao recurso.  

Educador, Filósofo e Jurista. Diretor 
do Instituto Flamma – Educação 
Corporativa; Doutor em Direito das 
Relações Sociais pela Universidade 
Federal do Paraná. 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

Para quem gosta de futebol, quando o 
tema é muito importante, o Congresso Na-
cional funciona como o regulamento da 
Copa do Brasil: jogos de ida, em casa, e de 
volta, no estádio do concorrente. No primei-
ro caso, a Câmara dos Deputados aprovou 
por 372 votos o novo arcabouço fiscal, ou 
seja, as regras sobre como o governo vai ar-
recadar e gastar dinheiro.  

Para a surpresa de alguns, o PL contri-
buiu com 30 votos a favor da proposta go-
vernista e, provando que não existe toda 
essa unidade na esquerda, os 12 deputados 
do PSOL votaram contra, além de Túlio Ga-
delha, o único parlamentar da Rede, parti-
do da ministra Marina Silva, que também foi 
contra. Deve-se lembrar que existe sempre 
a questão eleitoral: se esses 13 votos fos-
sem necessários para a provação, obvia-
mente PSOL e Rede teriam votado a favor, 
apesar de suas eternas ressalvas em relação 
ao PT. Porém, como o placar já era mais do 
que o suficiente, seus votos contra serviram 
para reafirmar seus discursos para o públi-
co fiel. Coisas que sempre existiram na po-
lítica e que foram aprofundadas pelas redes 
sociais.

Enfim, como o “jogo de ida” foi ganho 
com folga, provavelmente não haverá sur-
presa no de volta, no Senado. Provavelmen-
te, a nova regra fiscal sofrerá mais algumas 

alterações, mas deve ser aprovada porque 
algo tem que regular as contas do governo, 
o caos econômico não interessa a ninguém 
e porque o plano é, no mínimo, funcional. 

Segue o jogo!
Após a votação expressiva conquistada 

por deputados e senadores conservadores, 
ao fim das eleições do ano passado, até os 
otimistas tinham dúvidas sobre o futuro de 
Lula. Em outubro de 2022, jamais se pen-
saria que a PEC da Transição fosse aprova-
da tão rápido e, muito menos, que a nova 
regra fiscal seria aprovada com folga. Méri-
to da articulação política do governo, prin-
cipalmente, com o “dono da bola” na atuali-
dade, o presidente da Câmara, Arthur Lira. 
No caso, alguém que tem grande influên-
cia nos partidos do centro, o que não signi-
fica apenas parlamentares folclóricos e par-
tidos inexpressivos, mas siglas importantes 
como MDB, União Brasil e PSD. E como ne-
nhum governo aprova nada sem o centro, 
tudo isso é uma questão de racionalidade: 
em política não é necessário ser amigo, mas 
para que ser inimigo, não é? 

Há quem tenha se espantado com os 30 
votos do PL para a aprovação, mas isso é 
natural e não tem nada de errado aí. O de-
putado no qual você votou tem que dialo-
gar com o deputado eleito por quem pen-

sa de maneira muito diferente da sua. Lula 
é o presidente de 50,9% dos eleitores, mas e 
dos outros? Políticos não lidam com o Con-
gresso Nacional ideal, e para atender às de-
mandas do bairro de cada eleitor, têm que 
dialogar com os outros parlamentares. Os 
mais inteligentes dão um passo para trás 
aqui, um para o lado ali, e se tiver habilida-
de mesmo, quando for possível, dois passos 
mais à frente. 

No meio disso tudo, para o ministro 
Fernando Haddad a comemoração é natu-
ral, mas também uma forma de ressaltar os 
resultados de seu trabalho, que obviamen-
te visam a faixa presidencial. Porém, o dra-
ma ainda não acabou: caso seja realmente 
confirmada a aprovação do novo arcabouço 
fiscal, abre-se o caminho para uma luta de 
décadas, a reforma tributária. Se fosse um 
campeonato, essa seria a final.

Então, voltamos à situação em que até 
o mais otimista olha com desconfiança, por-
que, nesse caso, como pode andar uma dis-
cussão em que todo mundo só aceita ga-
nhar? Pois é, tudo isso não é futebol, mas é 
tocar a bola pra frente e segue o jogo. 

Professor e comunicador 

Faça chuva, ou sol, a equipe de manutenção do Parque do Alvorecer segue sua rotina de cuidados. 
No registro de Rodinei Santos, o trabalho de regar as flores em uma manhã repleta de névoa
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 Apreensão de cocaína em 
Chopinzinho

A equipe da Patrulha Rural abordou quar-
ta-feira, por volta das 16h30, na área central de 
Chopinzinho, um rapaz, de 18 anos, que foi re-
vistado e estava com 50,5 gramas de cocaína. 
Os policiais realizaram buscas na casa do jovem, 
onde encontraram mais 150 gramas de cocaína. 
No local estava um rapaz, de 25 anos, e um ado-
lescente, 17 anos. Os três envolvidos e a droga fo-
ram entregues na Delegacia da Polícia Civil.

Embriaguez ao volante
Em patrulhamento quarta-feira à noite pelo 

bairro Novo Horizonte, em Pato Branco, a Polícia 
Militar avistou o condutor de um Vectra efetuan-
do manobra perigosa (cavalo de pau). Durante a 
abordagem, os policiais constataram que o con-
dutor apresentava sintomas de embriaguez, que 
foi confirmada com o exame etilométrico. Ele foi 
preso e encaminhado à Delegacia da Polícia Civil 
para as providências cabíveis ao fato.

Ameaça e dano
A Polícia Militar atendeu quarta-feira no 

bairro Padre Ulrico, em Francisco Beltrão, uma 
ocorrência de ameaça, dano e violação de domi-
cílio. Vizinhos relataram que um homem amea-
çou a solicitante e casando dano na porta da casa 
dela utilizando um pedaço de madeira e pedras. 
O acusado foi localizado pela equipe policial e 
encaminhado à Delegacia da Polícia Civil para as 
devidas providências.

Recuperação de 
motocicleta

Durante patrulhamento na madrugada de 
quinta-feira pela rua Curitiba, bairro Novo Hori-
zonte, em Pato Branco, a Polícia Militar abordou 
o condutor de uma moto, que estava em atitu-
de suspeita. Ele foi revistado e não tinha nada de 
ilícito, mas em consulta ao sistema os policiais 
descobriram que a moto tinha registro de furto 
ocorrido em 2016. O condutor e a moto foram 
entregues na 5ª Subdivisão Policial (5ª SDP) para 
as demais providências.

 PRF realiza leilão 
virtual de veículos 
retidos no Paraná

A Polícia Rodoviária Federal (PRF) no 
Paraná realiza leilão virtual de veículos reti-
dos, abandonados, removidos ou recolhidos 
a qualquer título, inclusive com restrição ju-
dicial, que se encontrem há mais de 60 dias 
nos pátios das Unidades Operacionais vin-
culadas à PRF no Estado.

As sessões públicas de lotes de sucata 
com motor aproveitável e inservível, além 
de veículos conservados, são realizadas ex-
clusivamente no sistema eletrônico «on-li-
ne» (internet) no site  https://www.kronber-
gleiloes.com.br.

Os veículos considerados conservados, 
podem retornar a circular em via pública 
após pagamento das respectivas taxas e re-
colocados em circulação após revisão téc-
nica exigida pelo órgão de trânsito, não ha-
vendo relação alguma com sua conservação 
visual e aparência estética de sua lataria e 
demais equipamentos. As sucatas são veí-
culos que estão impedidos de circulação em 
vias públicas, se destinam exclusivamente 
ao desmonte e ao reaproveitamento de suas 
peças e só podem ser adquiridas por pesso-
as jurídicas previamente cadastradas. 

Próximas seções públicas: 27 de maio 
(circulação) e 3 de junho (sucata). O leilão é 
de veículos recolhidos nas regiões de Pato 
Branco, Ponta Grossa e Guarapuava. São 
103 sucatas com lances mínimos entre R$ 
10,00 e R$ 1.000,00 e 115 veículos conser-
vados com lances mínimos entre R$ 180,00 
e R$ 15.000,00. (Assessoria PRF)

Polícia Civil resgata cachorro 
em situação de maus-tratos 

DIVULGAÇÃO

Após uma denúncia anôni-
ma, investigadores da Delegacia 
de Coronel Vivida resgataram, na 
tarde de quarta-feira, um cachor-
ro em situação de maus-tratos. 
A ação ocorreu no bairro Mada-
losso, onde os policiais civis en-
contraram o cão extremamente 
magro, infestado de pulgas, com 
bicheiras e em condições insalu-
bres, amarrado em uma corrente 
curta e deitado sobre as próprias 
vezes.

O delegado de Coronel Vivi-
da, Rômulo Contin Ventrella, in-
formou que o animal foi resgata-
do pelos policiais e levado para 
tratamento em uma clínica ve-
terinária. O tutor do cachorro 
foi identificado e contra ele será 

instaurado um inquérito policial 
para apurar a prática de maus-
-tratos, sendo que para esse tipo 
de crime a pena é dois a cinco 
anos de reclusão.

Rômulo disse que qualquer 
denúncia de maus-tratos a ani-
mais pode ser feita pelo servi-
ço disque denúncia 181 ou pelo 
WhatsApp da Delegacia de Coro-
nel Vivida (46) 99907 0464. (AB) 

O tutor do cachorro vai responder 
por maus-tratos a animais 

A Polícia Civil do Para-
ná (PCPR), através da Delega-
cia de Palmas, cumpriu dois 
mandados de prisão preven-
tiva na tarde de quarta-feira 
(24). Um homem, de 30 anos, 
foi preso por suposto estupro 
da sua sobrinha, em 2021. 
Já uma mulher foi localizada 
após descumprir uma medida 
protetiva, que sua mãe, de 83 
anos, tem contra ela.

A delegada de Palmas, 
Alini Simadon, divulgou uma 
nota informado que o homem 
é acusado de suposto crime 
de estupro, que teria ocorri-
do em 2021, tendo como víti-
ma a sua sobrinha, que tinha 
14 anos na época dos fatos. A 
vítima possuía medidas prote-
tivas em desfavor do suposto 
autor. De acordo com a dele-
gada, além do descumprimen-
to das medidas protetivas, 
surgiram novas informações 
que subsidiaram o pedido de 
prisão preventiva, entre elas, 

o fato de que posteriormente 
a denúncia, o suposto autor 
ligava para a vítima durante 
as consultas psicológicas dela 
e a obrigava deixar o celular 
em ligação com ele a fim de 
garantir que ela não contaria 
nada. 

A representação ocorreu 
no último sábado e o manda-
do de prisão preventiva foi 
expedido quarta-feira (24) 
pela Vara Criminal de Pal-
mas e cumprido pela Polícia 
Civil.

Com relação ao segundo 
mandado de prisão, Alini rela-
tou que diz respeito a um des-
cumprimento de medida pro-
tetiva contra a própria mãe 
idosa. A genitora, de 83 anos, 
registrou boletim de ocorrên-
cia contra sua filha pelos cri-
mes previstos no art. 140 e 
147, do CP, e art. 102 do Esta-
tuto do Idoso. Foram fixadas 
medidas protetivas em desfa-
vor da filha, que descumpriu 

a decisão no último dia 18, 
quando procurou a genitora e 
lhe proferiu palavras de mor-
te, além de ameaçar outros fa-
miliares. O fato fez com que 
a idosa precisasse novamente 

de atendimento médico. 
Alini informou que os 

procedimentos serão encerra-
dos no prazo legal. Os supos-
tos autores estão à disposição 
do Poder Judiciário. (AB)

PCPR cum pre dois mandados de prisão em Palmas

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Militar apreendeu 
quarta-feira à noite, em São Jorge 
D’Oeste, um Fiat/Palio carregado 
com 1.000 pacotes de cigarros 
contrabandeados do Paraguai, to-
talizando 10 mil carteiras. O con-
dutor abandonou o automóvel e 
fugiu a pé, não sendo localizado.

Pelo que foi divulgado pela 
Polícia Militar, durante patru-
lhamento pelo bairro Novo Ho-
rizonte, em São Jorge D’Oeste, 
perceberam que o condutor do 
Palio empreendeu fuga ao avis-
tar a viatura. Os policiais fize-
ram o acompanhamento táti-
co até o condutor entrar numa 

rua sem saída, onde abandonou 
o carro e conseguiu fugir a pé.

A equipe policial constatou 
que o Palio estava com placas 
clonadas e carregado com cigar-
ros oriundos do Paraguai, totali-
zando 10 mil carteiras. O veículo 
e os cigarros foram apreendidos 
pela equipe policial e encaminha-
dos para o órgão competente. Ou-
tra apreensão de cigarros ocorreu 
quarta-feira, em Guaíra (PR). Em 
ação da Operação Hórus, policiais 
do Batalhão de Polícia de Fron-
teira (BPFron) realizaram buscas 
em uma residência e encontra-
ram 300 pacotes de cigarros con-
trabandeados do Paraguai, que 
foram encaminhados para a Re-
ceita Federal de Guaíra.

PM apreende veículo carregado com
10 mil carteiras de cigarros

O veículo carregado com cigarros estava com placas clonadas
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Policiais são premiados em 
competição de jiu-jitsu

Policiais do 3º Batalhão da Polícia Militar (3º BPM) 
de Pato Branco, pertencente ao 5º Comando Regional, 
disputaram no último final de semana a Copa Mestre do 
Açaí, no Ginásio Arrudão, em Francisco Beltrão. Partici-
param centenas de atletas de diversas categorias, que 
competiram na modalidade de jiu-jitsu.

O soldado Rafael Marques Carneiro, de 31 anos, atu-
ante na Ronda Ostensiva Tático Móvel (Rotam), alcan-
çou o 1º lugar na faixa azul categoria máster 1 pesadís-
simo mais de 100 kg, e também o 1º lugar na categoria 
absoluto faixa azul. Já o soldado Orlei Figueiredo Caldas 
Júnior, de 33 anos, que atua na Ronda Ostensiva com 
Apoio de Motocicletas (Rocam), conquistou o 3º lugar 
na faixa azul na categoria máster 1 peso leve até 76 kg. 
(Assessoria)

Divulgação

Furacão se prepara para 
encarar o Grêmio

O Athletico iniciou, na manhã de quinta-feira (25), a 
preparação para a sequência do Campeonato Brasileiro. 
O Rubro-Negro encara o Grêmio neste sábado (27), no 
Joaquim Américo, às 16h, em duelo válido pela oitava ro-
dada da competição nacional. 

O plantel principal do Athletico se apresentou no 
CAT às 8h30. A primeira atividade foi uma sessão de fi-
sioterapia, com exercícios preventivos e regenerativos. 
Em seguida, os jogadores foram ao gramado, onde a co-
missão técnica orientou um treino tático aos atletas que 
atuaram menos de 45 minutos na partida contra o Atlé-
tico Mineiro. A atividade contou com a participação de 
jogadores da equipe Sub-20. Os atletas que iniciaram o 
último jogo realizaram um treino em espaço reduzido.

O Athletico ocupa a sétima posição do Brasileirão 
2023, com 12 pontos, um a mais que o Grêmio, que está 
na 10ª colocação.  O Rubro-Negro foi superado pelo Bra-
gantino na última rodada, em Bragança Paulista (SP). Já 
a equipe gaúcha vem de vitória diante do Internacional. 
(Assessoria)

A competição foi disputada em Francisco Beltrão

O elenco do São Paulo 
desembarcou em Guarulhos 
durante a madrugada e trei-
nou no CT da Barra Funda 
no fim da manhã de quinta-
-feira (25), de olho no jogo 
contra o Goiás, às 21h de 
sábado (27), no estádio do 
Morumbi, pelo Campeonato 
Brasileiro.

Após o aquecimento co-
mandado pelos preparado-
res físicos, o grupo foi di-
vidido para dois trabalhos 
específicos: em um dos gra-
mados, Dorival Júnior e 

o auxiliar Lucas Silvestre 
orientaram um exercício de 
movimentação ofensiva e fi-
nalizações, enquanto o auxi-
liar Pedro Sotero, em outro 
campo, comandava uma ati-
vidade tática de linha defen-
siva.

Na sequência, os atletas 
foram reunidos para um tra-
balho tático utilizando pou-
co mais da metade do gra-
mado. Neste momento, os 
titulares da partida contra o 
Puerto Cabello foram para a 
parte interna do CT para ati-

vidades regenerativas e al-
guns atletas da base com-
pletaram o treino.

O atacante David, em 
transição após trauma no 
joelho direito, fez toda 
a atividade com o grupo 
pela primeira vez. O vo-
lante Méndez, desfalque 
nos últimos dois jogos de-
vido a dores no pé direito, 
também fez todo o treino 
ao lado dos companhei-
ros. Nestor, com uma cor-
rida no campo, e Arboleda, 
na parte interna, deram se-

quência ao tratamento com 
a fisioterapia. O camisa 11 
se recupera de uma fadiga 
muscular no reto femoral 
direito, enquanto o zaguei-
ro tem uma fadiga muscu-
lar na região posterior da 
coxa esquerda. Os demais 
atletas em recuperação se-
guem nos estágios infor-
mados anteriormente. 

O elenco são-paulino re-
torna ao CT da Barra Funda 
na manhã de sexta-feira (26) 
para finalizar a preparação 
para o jogo. (Assessoria)

A Seleção Brasileira 
Sub-20 goleou a Repúbli-
ca Dominicana por 6 a 0, na 
quarta-feira (24), no está-
dio Malvinas Argentinas, em 
Mendoza, e conquistou sua 
primeira vitória na Copa do 
Mundo Sub-20. Após a par-
tida, o técnico Ramon Me-
nezes valorizou a reação do 
grupo, que perdeu na es-
treia para a Itália.

“Eu trabalho com esse 
grupo de atletas já tem mais 
de um ano. Sei muito bem o 
que esses atletas podem fa-
zer dentro do campo. Eles 
entenderam que nós não fi-
zemos uma boa estreia. No 
segundo tempo, tivemos 
aquela reação, que é marca 
registrada desse grupo: rea-
gir. Mas hoje (quarta-feira) 
foi um jogo muito bom. Eles 
entraram dentro do campo 
com espírito, com atitude, 
com a entrega da alma”, ex-

plicou. “É uma chave muito 
equilibrada, nós já sabíamos 
disso. A gente não esperava 
o resultado contra a Itália, 
mas aconteceu”, completou.

Os gols da Seleção Bra-
sileira foram marcados por 
Sávio e Marcos Leonardo no 
primeiro tempo e por Jean, 
Giovane, Marlon Gomes e 
Matheus Martins nos 45 mi-
nutos finais. Se na última par-
tida os substitutos se des-
tacaram na recuperação da 
segunda etapa, quarta-feira o 
Brasil se impôs desde os pri-
meiros minutos. Foram 38 fi-
nalizações a gol contra ape-
nas uma dos dominicanos.

O treinador campeão 
do Sul-Americano Sub-20 
fez questão de elogiar a Re-
pública Dominicana e lem-
brou da vitória brasileira 
por 1 a 0 durante a série de 
amistosos na Espanha. Ma-
theus Nascimento fez o gol 

do Brasil na partida em abril 
deste ano. “Nós já entramos 
em campo com um conhe-
cimento do adversário, por-
que nós nos enfrentamos na 
Espanha também, com uma 
certa dificuldade. Criamos 
várias oportunidades lá e fi-
zemos apenas um gol. Hoje 
(quarta-feira) foi muito bom 
ter feito gols”, afirmou.

Autor do primeiro gol 
do Brasil no jogo, Sávio enal-
teceu a virada de chave da 
equipe depois do jogo pas-
sado e mostrou confiança 
para a partida contra a Nigé-
ria. “Esquecemos o que pas-
sou no jogo contra a Itália, e a 
confiança continua a mesma. 
Fizemos um grande jogo para 
pegar mais confiança ainda 
na Copa do Mundo”, disse.

A Seleção Brasileira 
Sub-20 volta a campo no 
sábado (27), contra a Nigé-
ria, às 15 horas, no estádio 

Ciudad de la Plata, em La 
Plata, pelo último desafio 
na fase de grupos da Copa 
do Mundo. (CBF)

Brasil reage na Copa do Mundo Sub-20

São Paulo vai enfrentar o Goiás

O ala Duduzinho foi 
eleito o melhor ala direito 
da Copa Mundo do Futsal 
Sub-21. O atleta, que tem 
contrato firmado com o Pal-
ma, da Espanha, teve desta-
que na competição interna-
cional disputada na Arena 
Albertina Salmon, em Pa-
ranaguá (PR). O Palma fi-
cou na terceira posição. O 
FC.Barcelona, da Espanha, 
que bateu o Joinville / Kro-
na na decisão, por 6 a 4, fi-
cou com o título da compe-
tição.

A Copa Mundo do Fut-
sal Sub-21 teve a participa-
ção de 15 equipes, vindo de 
países como Espanha, Rús-
sia, Estados Unidos, Cana-
dá, Austrália, Japão, Colôm-
bia, Argentina e Brasil. O ala 
Duduzinho teve a primei-
ra experiência defendendo 
o Palma Futsal, atual cam-
peão da Uefa. “Fiquei muito 
feliz com esse meu primeiro 
contato com os novos com-
panheiros de clube. Todos 

me receberam muito bem. 
O estilo de jogo é um pou-
co diferente do que estamos 
acostumados no Brasil, mas 
a adaptação fará parte do 
processo para o meu desen-
volvimento pessoal e profis-
sional. O prêmio individual é 
fruto do bom trabalho cole-
tivo”, destacou.

Duduzinho retorna ao 
Pato Futsal para cumprir o 
período de empréstimo fir-
mado até o fim da tempo-
rada 2023. “Quero deixar 
meu nome na história do 
Pato Futsal e cumprir esse 
meu período do emprésti-
mo da melhor maneira. Em 
2022, pelo Pato Futsal, con-
quistei a Copa do Brasil e a 
Copa Paraná no adulto, tam-
bém tive a oportunidade em 
ajudar a levar o time para 
disputar a competição mais 
importante da base, que é a 
Copa Mundo do Futsal Sub-
21. O Pato foi quinto colo-
cado no mundial em 2022. 
Agora, é foco total no clás-

sico contra o Marreco, nes-
sa sequência da Série Ouro 
e também da Liga Nacional”, 
completou.

Com Duduzinho e com-
panhia, o Pato Futsal en-
frenta o Marreco neste 
sábado (27), às 19h, no Gi-
násio Dolivar Lavarda, em 

Pato Branco. As entradas 
antecipadas estão à ven-
da na Pato Store, localizada 
no PB Shopping, em Pato 
Branco, seguindo os valo-
res de R$ 50,00 (inteira) e 
R$ 25,00 (meia-entrada). 
Crianças até 12 anos têm 
acesso livre. (Assessoria)

Duduzinho é eleito melhor ala direito 
da Copa Mundo do Futsal Sub-21

Mauricio Moreira

Com Duduzinho, Palma ficou na terceira posição da Copa Mundo 
do Futsal Sub-21
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